

"EN EL SUELO DE MÉXICO LA LIBERTAD DE PRENSA Y LA LIBERTAD DE CONCIENCIA DEBEN CONSOLIDARSE EN REALIDADES INEXPUGNABLES"

MANUEL AVILA CAMACHO

LOS ENEMIGOS DEL PUEBLO HAN SIDO, HASTA AHORA, LOS VERDADEROS USUFRUCTUARIOS DE ESTA LIBERTAD.

Combate

SEMANARIO POLITICO

REDACTORES:

NARCISO BASSOLS, EMIGDIO MARTINEZ ADAME, MANUEL MESA ANDRACA, VICTOR MANUEL VILLASEÑOR, RICARDO J. ZEVADA.

REDACCION:

AV. REP. DEL SALVADOR No. 23

Registrado como artículo de segunda clase, en la Administración de Correos de México, D. F., con fecha 11 de enero de 1941.

★ ORGANO DE LA LIGA DE ACCION POLITICA ★

DIRECTOR NARCISO BASSOLS ★

EL CERCANO ORIENTE

PROBABLE NUEVO TEATRO DE LA GUERRA

Los acontecimientos que hoy se desarrollan en Iraq, por razón de la íntima relación que guardan con el curso de la lucha entre Inglaterra y Alemania, han atraído el interés general hacia esa región del mundo. Se sabe que Iraq, y en general el Cercano Oriente, constituye una posición estratégica de importancia extraordinaria, y que ahora, una vez consumada la conquista total de los Balcanes por Hitler, está a punto de convertirse en teatro de la guerra. Sin embargo, a pesar de la publicidad que ahora recibe Iraq en los diarios, es escaso el conocimiento que el público mexicano tiene sobre las relaciones económicas y los antecedentes políticos de esas regiones que son objeto de las ambiciones de los antagonismos en pugna. Puede decirse que la información de que dispone el público en general sobre la situación del Cercano Oriente, es inferior a la que posee sobre China o la India. Por esta causa presentamos en este artículo, a los lectores de COMBATE, un examen panorámico de las condiciones de esos países, cuyos habitantes, al igual que ocurrió en el caso de los Balcanes, están siendo ya arrastrados por la vorágine de una contienda en la que se ventilan intereses que no son los suyos.

La región conocida como Cercano Oriente comprende Palestina, Transjordania, Siria, Iraq, y la península arábiga, incluyéndose por algunos a Irán (Persia) dentro de la clasificación, no obstante hallarse más al Oriente. Durante varios siglos fue esa una zona que disfrutó de gran importancia comercial, por ser la ruta obligada entre Europa y la India, pero perdió esa calidad, como conse-

(Pasa a la pág. 6)

COMO VAMOS ENTRANDO A LA GUERRA

VIII

Aunque después de todo lo que se dijo de los misteriosos contratos de la "Chicago Aggregates Construction", ya nadie podía afirmar con seguridad si realmente se habían celebrado o no, y aunque era de esperarse que se hiciera un silencio definitivo alrededor de ellos; no fue así, sin embargo.

La mañana del día 3, día de la Santa Cruz, la ciudad de México se despertó primero con la coherencia de los albañiles metropolitanos y se desayunó después con la noticia de los cambios de funcionarios en la Secretaría de Marina, proporcionada por "Novedades" de esa fecha. "Cambios de importancia en el personal dirigente de la Secretaría de la Marina, decía aquel periódico, fueron ordenados ayer... habiendo quedado eliminados de la Oficialía Mayor y de la Dirección General de Pesca, los señores comodora Roberto Laurencio Valencia y capitán de corbeta Cuauhtémoc Pérez Zavala, respectivamente. ... Al ser entrevistado... Pérez Zavala dijo textualmente: "para mí es una satisfacción, desde un punto de vista personal, el movimiento que acaba de efectuarse... debido a la cantidad enorme de intrigas que hacían imposible todo trabajo realmente productivo". ... COMO ERA DE ESPERARSE —agregaba "Novedades"—, hubo quienes atribuyeron la destitución de los altos jefes ya mencionados a la inconformidad expresada por éstos con algunas operaciones realizadas en la Secretaría de Marina, y entre otras cosas a la actitud asumida en el asunto de una concesión de contrato a favor de la... Chicago Aggregates Co., a la que... han venido protegiendo destacadas personalidades del mundo político..."

(Pasa a la pág. 7)

PRECIO 10 Cus.

DESIGNACION INCONVENIENTE

Desde hace cerca de seis meses, a la hora misma de constituirse el actual gobierno, empezó a hablarse con insistencia de que el general Maximino Avila Camacho, hermano mayor del Presidente de la República, tan pronto como terminara su período de Gobernador del Estado de Puebla, vendría a formar parte del gabinete como Secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, según los rumores decían.

COMBATE, para quien no pueden carecer de interés los hechos políticos de trascendencia nacional, no quiso ocuparse desde entonces en el examen del valor y el significado que a sus ojos tiene el ingreso de Maximino Avila Camacho al gobierno, por una sola y única razón, válida entonces: la de que nuestros puntos de vista habrían parecido prematuros. Y hallándolos prematuros se les habría llamado apasionados, carentes de la necesaria serenidad.

Hoy día, ante la magnitud y persistencia de las voces que aseguran que el hermano del Presidente entrará a formar parte del gabinete, y sobre todo, ante las palabras del propio Maximino, que en declaraciones textuales que cita el pie de nuestra caricatura, manifestó su anticipada —aunque sin duda alguna no ociosa— conformidad en entrar al gobierno, COMBATE no puede ya abstenerse, pues silenciar por más tiempo la inquietud del país alrededor de esta cuestión, sería faltar a la más alta de nuestras lealtades, o mejor dicho, la única: la que debemos a los intereses políticos del pueblo mexicano.

Abordaremos, pues, con la más abierta franqueza, esta cuestión que todos los mexicanos se formulan entre sí: ¿debe el Presidente Avila Camacho abstenerse de hacer ingresar a su gabinete al general su hermano? Y si así es, ¿cuáles son las razones que lo imponen?

DOS ACTITUDES EQUIVOCADAS

Antes de entrar de lleno a desenvolver las consideraciones que a nuestro juicio obligan a responder afirmativamente la primera pregunta, es menester, sin género de duda, decir cuatro palabras acerca de dos diferentes actitudes que hemos percibido en la atmósfera política de esta capital y que coinciden en la conclusión común a que llegan: ni COMBATE como periódico político que lucha contra los errores y abusos de todo género, ni agrupaciones políticas de cualquiera otra clase, deben exponer de antemano su oposición a la posible entrada del general Maximino Avila Camacho al gabinete de su hermano. Son dos actitudes diferentes, dijimos, las que conducen a esa única conclusión. Veámoslas por se-

(Pasa a la pág. 4)

YA GON EL VISTO BUENO



"Estoy dispuesto a aceptar cualquier puesto que se me ofrezca". (Maximino Avila Camacho). "Novedades" — 24 de abril.

EL COMITE NACIONAL DE LA CTM ANTE LA GUERRA

Al empezar en nuestro número anterior el examen del MANIFIESTO que los miembros del Comité Nacional de la Confederación de Trabajadores de México lanzaron a la publicidad el día 10 de mayo en curso, dirigido al proletariado y al pueblo en general de nuestro país, dijimos que en tal ocasión no hacíamos sino eso: dar comienzo, pues son tantos y de tal importancia los errores que contiene, que será indispensable irlos señalando poco a poco. Ahora damos un segundo paso, aunque no con la amplitud que quisieramos, a reserva de ir ahondando en números posteriores.

En la vez primera, denunciamos en términos generales las características de la postura adoptada por los dirigentes de la C. T. M. en el problema de la guerra. Dijimos que su posición, tal como nos la revela el documento, es manifiestamente imperialista, gubernamental, de entrega y sometimiento al capitalismo norteamericano, a través de su declaración de que es un deber de los trabajadores ponerse a las órdenes del llamado ideal panamericano, que no es sino una doctrina de guerra en manos de los gobernantes de Estados Unidos.

En esta ocasión vamos a adelantar algo más en el análisis de la doctrina política que aparecen sustentando —con grave daño para los trabajadores de México— sus actuales dirigentes sindicales.

Pero hemos de comenzar por insertar los párrafos del manifiesto que definen la postura del Comité de la C. T. M., ya que seguramente muchos de nuestros lectores no los conocen todavía:

"Frente al porvenir sombrío que espera a los pueblos débiles, ante el nazifascismo sanginario, conciliador de los derechos y libertades de los pueblos; acudir al llamado de unidad nacional y solidaridad panamericana que ha lanzado nuestro gobierno, es un deber; estimular el sentimiento de solidaridad con los demás pueblos es anticiparse a la enorme tarea de constituir una fuerza que teniendo como expresión la voluntad de las mayorías explotadas liquide las diferencias existentes y determine las normas de convivencia humana, de paz y fraternidad universal. No es posible ignorar los serios peligros que amenazan a la humanidad y las graves consecuencias que acarrearán.

"El triunfo de una raza que se cree invencible y superior a todas, y que por medio de sus instituciones políticas y aparatos de represión arrasa con la cultura, los derechos y las libertades de los pueblos; la triste situación de los franceses, de los belgas, de los checoslovacos es sin duda ejemplo elocuente que no habrá de permitir a nadie pensar con optimismo que el nazi-fascismo es la mejor fórmula de garantía para la vida de nuestro pueblo y sus instituciones.

"Si como hemos afirmado, el triunfo del nazifascismo significa una grave amenaza para los derechos de todos los pueblos libres y el derrumbamiento de fórmulas políticas que son garantía de igualdad y de justicia social, la Confederación de Trabajadores de México... dirige... cálida exhortativa... en pro de la unidad nacional y continental, tareas inmediatas correspondientes a los pueblos que se aprestan a defender sus derechos mientras llega la hora de liquidar las situaciones de privilegio creadas por las bayonetas de ejércitos fanáticos que ensangrientan el suelo de Europa y llenan de luto el corazón de todos los hombres".

Estamos seguros de que el lector más desapasionado, más sereno, al acabar de pasar los ojos por los renglones anteriores, exclamará con noso-

(Pasa a la pág. 5)

YA ESTA A LA VENTA en todas las librerías

¡YO ACUSO!

Los hombres que traicionaron

a FRANCIA

por

André SIMONE

CONDICIONES de venta en la página 5